

Association Aurore – Service Hom’Up
Claude MAGDELONNETTE, directeur de Pôle
Montaine THOMASSET, chef de service
29 rue de l’Indre - 44 000 Nantes
Tél : 06 37 15 09 99
Mail : m.thomasset@aurore.asso.fr



Hom’Up – Association Aurore

*Accompagner et mettre à l’abri des jeunes exclus de leur famille
en raison de leurs orientations affectives et sexuelles.*

Bilan à 3 mois de fonctionnement

Juin 2018

Rappel du calendrier

Janvier 2018 :

- validation des derniers financements permettant le démarrage du dispositif
- recrutements des professionnels
- réunion d’information aux partenaires

Février 2018 :

- captation et équipement de l’appartement
- poursuite de la communication
- traitement des premières candidatures

Mars 2018 :

- entrée des 2 premiers jeunes

Avril 2018 :

- entrée du 3^{ème} jeune
- taux d’occupation de 100%

Demandes / Orientations

Du 15/02/18 au 04/05/18, le service Hom’Up a été sollicité par nos partenaires pour **13 candidatures, ce qui montre la réelle demande sur le territoire nantais et démontre la pertinence d’un tel dispositif.** Les demandes d’orientation ont diminué dès lors que le service Hom’Up a atteint sa capacité d’accueil maximale. Les tableaux ci-dessous présentent les profils des jeunes candidats :

Situation d’hébergement au moment de la demande			
Sans domicile	Hébergement chez un tiers	Au domicile familial	Structure d’hébergement d’urgence
8	2	2	1

Département d'origine		Age					Sexe	
Loire-Atlantique	Autre Département	moins de 18 ans	18-20 ans	21-23 ans	24-25 ans	plus de 25 ans	Homme	Femme
12	1	1	4	4	2	2	10	3

Services instructeurs des candidats			
NOSIG-CLGBT	Associations*	Mission Locale	Ville et CCAS
4	4	3	2

*Aides, La Passerelle, David et Jonathan, Contact

5 entretiens d'admission menés par la monitrice-éducatrice du service et 1 bénévole ont permis la rencontre de 5 jeunes et ont donné lieu à 5 commissions d'admission pilotées par la chef de service.

Situation des 3 jeunes accueillis

2 jeunes hommes de 19 ans et 1 jeune femme de 24 ans sont accueillis à Hom'Up. Ils sont entrés les 19/03, 26/03 et 26/04, ce qui représente un taux d'occupation de 100%.

Les 3 jeunes accueillis ont été exclus de leur famille du fait de leur orientation sexuelle, après avoir subi des violences physiques et/ou verbales.

Besoins repérés chez les jeunes accueillis

Les jeunes accueillis manifestent les besoins suivants :

- Sécurité (logement / affective / financière)
- Rompre l'isolement et le sentiment de rejet
- Réassurance sur la légitimité de l'orientation sexuelle
- Restauration de l'estime de soi / affirmation de soi
- Ouverture de droits
- Autonomie
- Prévention des comportements à risque : sexualité / drogue-alcool / suicide. Les 3 jeunes accompagnés évoquent des idées suicidaires.

Réponses apportées par le service Hom'Up

L'accompagnement à Hom'Up est réalisé par des professionnels et des bénévoles, ce qui offre deux approches complémentaires auprès des jeunes gens accompagnés.

L'appui et le soutien des 4 bénévoles permet de favoriser une vie sociale et de recréer des liens en apportant un étayage relationnel. Ils apportent un soutien complémentaire dans une acceptation de soi et des autres par un regard positif. Ils offrent aussi l'expérience de vie qui permet de se projeter

positivement. Par ailleurs les bénévoles sont un relai indispensable pour faire connaître aux jeunes les différentes associations partenaires : loisirs, relations sociales, accès aux soins, promotion de la santé...

Les professionnels (une monitrice-éducatrice et une intervenante psycho-sociale) garantissent un accompagnement individuel et personnalisé favorisant la résolution des différentes problématiques rencontrées par les jeunes et permettant de répondre à leurs besoins. Un suivi psychologique est également proposé dans la prise en charge globale des jeunes accueillis.

● **Accompagnement individuel :**

Les professionnels du service ont proposé aux 3 jeunes accueillis un accompagnement individuel ayant pour objectifs de :

- Ouvrir les droits : sécurité sociale, impôts, FAJ, CESAJ...
- Gérer un budget
- Gérer la vie quotidienne
- Accéder à la formation et/ou au travail
- Créer un nouveau réseau social par des temps de rencontres et d'activités extérieures
- Accompagner les jeunes vers un mieux-être, restaurer l'image de soi par la valorisation
- Mettre en avant les potentialités et les compétences
- Encourager l'expression de l'imagination et de la créativité
- Aider au cheminement d'une identité homosexuelle positive, notamment par la mise en lien de lieux ressources
- Faciliter l'expression des émotions. Du fait des préjugés négatifs intégrés, les jeunes peuvent être dans une négation de leurs ressentis, de leurs désirs homosexuels et par conséquent de leurs émotions. Pour aller vers un épanouissement, l'équipe de professionnels les accompagne vers une reprise de contact progressive des émotions et du corps.

Durant ces premiers mois d'accueil, les jeunes n'ont pas souhaité restaurer les liens parentaux. Pour autant, l'un d'eux, sécurisé par l'accompagnement proposé à Hom'Up, a repris contact avec ses grands-parents. Un autre jeune souhaite, au contraire, consolider la distance prise avec sa mère.

● **Temps collectifs :**

Le service Hom'Up propose également un accompagnement lors de temps collectifs à l'appartement ainsi qu'à l'extérieur. Ces temps collectifs sont animés par les professionnels ainsi que par les bénévoles et permettent de :

- Gérer la vie quotidienne par des temps sur l'appartement : ménage, hygiène, repas...
- Partager ses expériences et ses vécus afin de lutter contre le sentiment de rejet et travailler sur la confiance en soi.
- Prévenir des comportements à risque : une sexualité mal vécue, mal acceptée peut amener aussi à se mettre en danger.
- Faire l'expérience de l'affirmation de son homosexualité dans un environnement qui renvoie une image positive d'eux même.
- Aller vers une affirmation de soi et une meilleure intégration sociale.

Pérennisation du service Hom'Up et développement

Les financeurs du service Hom'Up (Région Pays de la Loire, Département de Loire-Atlantique, DRDJSCS, Ville de Nantes et CCAS, Fondation de France) se sont engagés sur une expérimentation d'un an du dispositif. Cette expérimentation a pour objectif d'évaluer la demande et de mesurer la pertinence de cette modalité d'accompagnement et de mise à l'abri.

Au regard du nombre important de sollicitations (13 demandes en 2 mois ½), nous pouvons affirmer que le service Hom'Up répond à un besoin sur le territoire nantais.

A moins de 3 mois d'accueil du 1^{er} jeune, nous pouvons également évaluer que les modalités d'accompagnement psycho-social proposées aux jeunes répondent à leurs besoin de sécurité, de contenance sur le plan psychique, de soutien dans l'affirmation de soi et de prévention des conduites à risque.

Face à ces constats, l'association Aurore souhaite pérenniser le dispositif Hom'Up et le développer à travers :

- La pérennisation de l'action mise en place :
3 jeunes accompagnés et mis à l'abri dans un appartement en co-hébergement

- le développement de l'action :
 - 1) **3 places supplémentaires dédiées à des jeunes exclus de leur famille en raison de leur homosexualité.** Vu le nombre élevé de demandes, ces places supplémentaires répondront à un besoin repéré sur le territoire.
 - 2) **3 places supplémentaires pour répondre aux besoins des jeunes transgenres exclus de leur famille.** Ce présent bilan ne fait pas état des sollicitations de nos partenaires pour des jeunes transgenres. Nous n'avons pas répondu à ces sollicitations, priorisant pour cette expérimentation une réponse apportée aux jeunes homosexuels. Toutefois, les échanges avec notre réseau de partenaires témoignent de situations d'exclusion de la famille et de stigmatisation entraînant des risques pour un grand nombre de jeunes transgenres. L'association Aurore souhaite donc proposer une mise à l'abri et un accompagnement psycho-social, selon les mêmes modalités que celles présentées ci-dessus, pour ces jeunes transgenres exclus de leur famille.

Ce développement permettra de répondre à un plus grand nombre de jeunes : 9 places – 3 appartements en co-hébergement.